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Ausschuss für Landwirtschaft und Umwelt 
 

Niederschrift 
 

über die 28. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Landwirtschaft und Umwelt am 
08.11.2023 im Kreisausschusssaal, Am Nuthefließ 2 in 14943 Luckenwalde. 

Anwesend waren: 
 
 
Ausschussvorsitzende 
 

Frau Gertrud Klatt  
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
 

Herr Dr. Rüdiger Prasse  
Herr Uwe Schätzel  
Frau Ines Seiler  
Herr Klaus-Peter Gust  
Frau Dr. Ricarda Voigt  
 
Sachkundige Einwohner 
 

Herr Peter Wetzel  
 
Beigeordnete und Leiterin des Dezernates III 
 

Frau Dietlind Biesterfeld  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
 

Herr Felix Thier  
Herr Uwe Groschwitz  
Herr Tobias Brosig  
 
Sachkundige Einwohner 
 

Frau Antje Drangusch  
Herr Milan Hänsel  
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Herr Mario Kuwald  
Herr Mario Schwanke  
Frau Dr. Paula Veronica Valderrama Saud  
 
 
Beginn der Sitzung: 17:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 19:00 Uhr 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
 
 1   Eröffnung der Sitzung und Bestätigung der Tagesordnung  
  

 2   Einwendungen gegen die Niederschriften der Sitzungen vom 
30.08.2023 und 20.09.2023 

 

  

 3   Einwohnerfragestunde  
  

 4   Anfragen der Ausschussmitglieder  
  

 5   Mitteilungen der Verwaltung  
  

 6   Bericht "pro agro"  
  

 7   Auswertung des Jagdjahres  
  

 

 

Öffentlicher Teil 

 
TOP 1 
Eröffnung der Sitzung und Bestätigung der Tagesordnun  
 

Frau Klatt begrüßt alle Anwesenden. Sie lässt über das Rederecht für Herrn Rückewold 

sowie Herrn Scharnagel abstimmen, wurde einstimmig erteilt. 
 
 
 

TOP 2 
Einwendungen gegen die Niederschriften der Sitzungen vom 30.08.2023 und 
20.09.2023 
 

Schriftliche Einwendungen sind nicht eingegangen. Die Niederschriften vom 30.08.2023 und 
20.09.2023 sind damit bestätigt. 
 
 

TOP 3 
Einwohnerfragestunde  
 

Einwohner sind nicht anwesend. 
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TOP 4 
Anfragen der Ausschussmitglieder  
 

In der Sitzung des Ausschusses für Landwirtschaft und Umwelt am 30.08.2023 sind die 
vorhandenen Stauanlagen und Wehre im Landkreis Teltow-Fläming thematisiert worden. 
Herr Dr. Kühne hat die bestehende Situation am Beispiel des Wasser- und Bodenverbandes 
Nuthe-Nieplitz in seinem Vortrag dargestellt. 
Frau Dr. Voigt hat Nachfragen zu diesem Thema. Aufgrund der Umfänglichkeit der Fragen 

sagt sie zu, diese schriftlich nachzureichen. Nach erfolgter schriftlicher Beantwortung der 
Fragen durch die Untere Wasserbehörde werden diese allen Ausschussmitgliedern digital 
zur Verfügung gestellt. 
Eine bereits erteilte Antwort (Frage 1) an den Abgeordneten Herrn Wylegalla wird umgehend 
zum Nachlesen im Netz zur Verfügung gestellt. 
Herr Dr. Prasse erkundigt sich nach dem bereits vor einem Jahr gestellten Antrag des Dorf- 

und Landschaftsfördervereins Stangenhagen bezüglich des Baus einer Otterunterquerung 
für das „Pfefferfließ“ und die „Nieplitz“. Leider sei darauf bisher nicht reagiert worden. 
Frau Biesterfeld sagt zu, den Sachverhalt prüfen zu lassen. 
Frau Dr. Voigt bemängelt das schwierige digitale Auffinden der Nachhaltigkeitsrichtlinie des 
Landkreises sowie des Leitbildes zur Bewirtschaftung des kreiseigenen Waldes. Die 
Einstellung auf die 1. Seite der Homepage des Landkreises würde die Suche erleichtern 
sowie die Wichtigkeit hervorheben. Frau Biesterfeld werde dies als Appell an den Bereich 

Öffentlichkeitsarbeit der Verwaltung weiterleiten.  
Frau Dr. Voigt fragt weiterhin nach, ob der zweite Nachhaltigkeitsbericht durch die 

Verwaltung bereits vorgelegt wurde. Damit im Zusammenhang stehe die Erstellung und 
Anwendung der digitalen Prüfvermerke für alle Entscheidungen der Verwaltung ab dem 1. 
Quartal 2024. Kann diese Zeitschiene eingehalten werden?  
Frau Biesterfeld gibt Auskunft, dass im Jahr 2023 an der Erstellung des 

Nachhaltigkeitsberichtes 2022 gearbeitet wurde. Zum einen stelle die Erarbeitung und 
Festlegung der Struktur eines solchen Berichtes eine große Herausforderung dar. Aber auch 
Personalprobleme erschweren die Fertigstellung des Nachhaltigkeitsberichtes. Die 
Effektivität eines digitalen Prüfvermerkes müsse nochmals überdacht werden, da sich das 
Thema Nachhaltigkeitscontrolling inzwischen entschieden weiterentwickelt habe. Mit dem 
ursprünglich angedachten digitalen Prüfvermerk seien die Nachhaltigkeitsziele nicht 
erreichbar. Hauptaugenmerk liege derzeit auf die Fertigstellung des Berichts. Die 
Erarbeitung eines digitalen Prüfvermerks solle im Ausschuss nochmals thematisiert werden. 
Zum Thema Netzwerk Klimaschutz und Nachhaltigkeit führt sie aus, dass vor allem aufgrund 
der Pandemie und fehlenden Personals derzeit nur wenige Aktivitäten stattfänden. 
Beispielsweise sei ein Stammtisch Klimaschutz eingerichtet, bei Bedarf und Interesse sei 
hier der Austausch zwischen den Kommunen und dem Landkreis möglich. 
Zum Thema Bewirtschaftung kreiseigener Wald informiert Herr Dr. Jende, dass das 
Vergabeverfahren abgeschlossen sei. Die Zuschlagserteilung stehe unmittelbar bevor. In 
einer der nächsten Sitzungen könne darüber detaillierter berichtet werden. 
Herr Dr. Prasse erfragt den Sachverhalt bezüglich Einzäunung und Ausgleichs- und 
Ersatzmaßnahmen für das Wildgehege Glau. Frau Paul berichtet dazu, dass die 

Naturparkverwaltung das Einlegen von Berufung zum Urteil prüfen wird. Von der 
Forstbehörde seien für 60 ha von insgesamt 280 ha Ausgleich und Ersatz im Verhältnis 1:0,3 
(= 20 ha) gefordert worden. Die Untere Naturschutzbehörde habe nach wie vor Interesse 
daran, dass Pflegemaßnahmen auf den vorhandenen Biotopflächen erhalten bleiben.  
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TOP 5 
Mitteilungen der Verwaltung  
 

Frau Biesterfeld weist auf die Tischvorlage zur aktuellen Situation zur Tierhaltung im 

Landkreis Teltow-Fläming hin, die aufgrund des Interesses der Abgeordneten während der 
Sitzung vom 20.09.2023 als Nachtrag erstellt wurde. 
Auf Nachfrage von Herrn Dr. Prasse zur Definition ökologische Tierhaltung erläutert Herr 
Dr. Jende, dass die hier aufgeführten ökologisch bewirtschafteten Tierbeständen auf die für 

die Agrarförderung in Frage kommenden Bestände beruhen (Betriebe mit EU-Bio-Siegel, 
Demeter u. ä.). 
Des Weiteren informiert Frau Biesterfeld zum Thema Sanierung von Stauanlagen darüber, 
dass die Förderrichtlinie zur Inanspruchnahme finanzieller Mittel beim Ministerium für 
Landwirtschaft, Umwelt und Klimaschutz (MLUK) derzeit überarbeitet werde. Das Handling 
für die Antragsteller solle vereinfacht werden.  
 
 
 

TOP 6 
Bericht "pro agro"  
 

Frau Klatt erteilt Herrn Rückewold, Geschäftsführer „pro agro e. V.“ das Wort. Anhand 

einer Präsentation (digital verfügbar) berichtet er über die Struktur sowie die geleistete Arbeit 
des Verbandes im zurückliegenden Jahr. 
Herr Dr. Prasse hat Nachfragen zu den im Bericht angesprochenen zertifizierten Gehölzen. 
Herr Rückewold sagt zu, diese Informationen schriftlich aufzubereiten und entsprechend 
weiterzuleiten (Antwort digital verfügbar). 
In der weiteren Diskussion sind Themen wie Listung und Sichtbarmachung regionaler 
Produkte in den Supermärkten, Bewerbung regionaler Unternehmen oder auch 
Nachhaltigkeit in puncto CO²-Fussabdruck besprochen worden. 
Frau Klatt bedankt sich bei Herrn Rückewold für die interessanten Ausführungen. 

 
 

TOP 7 
Auswertung des Jagdjahres  
 

Herr Scharnagel wertet anhand einer Präsentation (digital verfügbar) das vergangene 

Jagdjahr aus. 
In der anschließenden Diskussion gibt Herr Scharnagel gezielt Auskunft auf einige 
Nachfragen, wie z. B. zu Größe und Entwicklung der verschiedenen Populationen, 
Vermarktung des erlegten Wildes, Hintergrund zum Jugendjagdschein, Jagdruhezonen oder 
Sicherheit während der aktiven Jagd. 
 
Frau Klatt bedankt sich auch bei Herrn Scharnagel für den Vortrag und die Beantwortung 

der gestellten Fragen und erklärt die Sitzung damit als beendet. 

 

Luckenwalde, d. 

 
 
_______________________ 

Klatt 
Ausschussvorsitzende 
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